

23^e Conferência de l'OIDP Valongo 2024

Menaces Populistes : Construire la Résilience Démocratique avec des Communautés Participatives

Du 17 au 19 octobre à Valongo, Portugal

Présentation

L'Observatoire International de la Démocratie Participative - OIDP est un réseau international de plus de mille villes, organisations et centres de recherche qui mettent en œuvre et échangent des expériences de démocratie participative au niveau local. La conférence de 2024 de l'Observatoire International de la Démocratie Participative - OIDP se tiendra à Valongo, au Portugal, du 17 au 19 octobre. Les forums et débats de cette conférence seront principalement consacrés à l'identification des formes et des mécanismes de démocratie participative qui défendent le mieux les communautés contre les dérives autoritaires basées sur la désinformation, caractéristiques de certains phénomènes populistes.

Les axes thématiques :

La Conférence de Valongo sera basée sur 5 axes thématiques principales liées à la promotion de la démocratie participative, à savoir :

- Les défis posés par les nouveaux populismes à la démocratie participative
- Les menaces et opportunités de l'intelligence artificielle
- Le potentiel et les opportunités de la technologie civique
- Les bonnes pratiques des processus participatifs inclusifs
- Les enjeux de transparence et de gouvernance ouverte



OIDP2024@CM-VALONGO.PT | WWW.OIDP2024.CM-VALONGO.PT



Cadre

Un peu partout dans le monde, les sociétés démocratiques ont été affaiblies par un sentiment de crise qui contribue à la réduction à la fois de la légitimité perçue du système politique représentatif et de l'implication civique des communautés dans la vie de leurs territoires.

Le mécontentement à l'égard des institutions représentatives a alimenté un cercle vicieux de moindre engagement civique et de dégradation de la vie politique, pouvant être vu à la fois comme cause et effet de l'émergence de différents phénomènes populistes. Ceux-ci - dans de nombreuses régions du monde - construisent des logiques politiques aux multiples ambiguïtés. Bien que leurs discours intègrent souvent des revendications insatisfaites et la volonté du peuple de se rapprocher des décideurs, beaucoup d'entre eux promeuvent un ensemble de pratiques exclusivistes et démagogiques qui dégradent la qualité des démocraties libérales et l'équilibre des pouvoirs. Ces dérives mettent en péril le pluralisme et les libertés individuelles et collectives acquises au prix de nombreuses luttes, empêchant l'espace public de s'affirmer comme le lieu de promotion de l'égalité des chances, où les diversités se rencontrent, se connaissent et dialoguent.

La 23^e conférence de l'Observatoire International de la Démocratie Participative (OIDP), organisée par Valongo au Portugal en 2024 les 17, 18 et 19 octobre, aura pour thème « Les menaces populistes : construire la résilience démocratique avec des communautés participatives » et verra la participation de Cas Mudde, l'un des principaux experts du populisme, lors de sa session d'ouverture. — Cette conférence, outre l'évaluation des raisons du malaise et des risques qui pèsent sur les communautés libres et informées, sera une occasion de mettre en avant le potentiel des mécanismes de la démocratie participative en tant qu'antidote aux dérives autoritaires basées sur la désinformation.

La démocratie participative, en cherchant l'équilibre, la durabilité et la modération, ainsi que le consensus et l'engagement, a toutes les conditions pour s'affirmer dans les décennies à venir comme une référence incontournable pour la mise en œuvre de réformes visant à améliorer les communautés de manière transversale et inclusive devant les gouvernements élus. Ainsi, en proposant des stratégies de changement politiquement informées et adaptées aux ressources disponibles pour les mettre en œuvre, la démocratie participative se positionnera comme le cœur des démocraties du XXI^e siècle et comme une barrière compétente et tolérante face aux principales menaces posées par les mouvements et les partis populistes de nature démagogique et excluante.

Les défis posés par les nouveaux populismes à la démocratie participative

Si les tendances populistes les plus récentes trouvent leur origine à la fin du XX^e siècle, la crise financière de 2008 leur a donné un puissant élan en produisant une longue stagnation de l'économie mondiale, ce qui a entraîné une compression des revenus des classes ouvrières et des classes moyennes, leur créant

un sentiment amer de perte et, en même temps, une sensation persistante d'insécurité et d'agression externe.

De nombreux citoyens et citoyennes ont ressenti que leur qualité de vie, le confort dans la vieillesse et l'avenir de leurs enfants et petits-enfants étaient mis en cause par des démocraties élitistes, lesquelles - selon la plupart des partis populistes et de leurs dirigeants - ne disposaient ni de la force ni de la détermination nécessaire pour faire face à ce qu'ils percevaient comme des menaces pour la qualité de leur quotidien et leur statut socio-économique.

Ce genre de discours populiste opportuniste empoisonne le débat politique dans tous les contextes dans lesquels il a éclaté. Les mouvements de cette nature qui sont arrivés au pouvoir ont échoué, soit à cause du manichéisme irréaliste de leurs diagnostics, soit à cause du simplisme des solutions proposées aux problèmes, qui, au lieu de les résoudre, les ont considérablement aggravés. Face à des problèmes complexes, ces populismes opportunistes ont tendance à stimuler les émotions négatives et la démagogie, en dissolvant les différences entre ce qui est vrai et ce qui est mensonge. En introduisant des doses massives de demi-vérités et d'agressivité dans la compétition politique, ils radicalisent et polarisent les positions, traitant souvent les opposants comme des ennemis avec lesquels aucune forme de dialogue n'est permise.

Les dérives populistes peuvent avoir un impact sur les dynamiques participatives. L'augmentation de la polarisation et de l'hostilité entre les groupes sociaux générés par les mouvements populistes, qui diabolisent dans certains cas les membres les plus vulnérables, peut compliquer la coopération et le dialogue au sein de la communauté. La méfiance croissante qui s'installe dans les institutions et dans l'action du pouvoir public peut contribuer à accroître l'intolérance, à créer des impasses dans l'action collective et à rendre difficiles les compromis pour répondre à des problèmes complexes. Enfin, la désinformation et le négationnisme, des pratiques que les nouveaux populismes ont contribué à promouvoir, peuvent diffuser des mensonges, déformer le débat politique et influencer la prise de décision, sapant ainsi la confiance dans la science et la recherche fondée sur des preuves.

Les menaces et opportunités de l'intelligence artificielle

En effet, de nombreux instruments technologiques - des réseaux sociaux aux algorithmes en passant par l'intelligence artificielle - ont contribué à polariser les sociétés démocratiques, à semer le doute sur les systèmes politiques des démocraties et à mobiliser les citoyens mécontents pour soutenir les dérives populistes et antidémocratiques, établissant des connotations autoritaires croissantes. La mobilisation d'émotions négatives telles que la peur, la paranoïa, le sentiment d'agression permanente favorise les discours de haine qui poussent les citoyens vers des comportements de plus en plus tribaux et destructeurs, identifiant ceux qui sont différents, ou pensent différemment, comme des ennemis.

À Valongo, nous avons l'intention de discuter des mécanismes et des pratiques des démocraties participatives, qui se sont avérés particulièrement efficaces pour préserver et renforcer le bon fonctionnement des institutions démocratiques.



Parmi d'autres sujets, la conférence 2024 de l'OIDP questionnera et discutera des impacts de l'intelligence artificielle sur les communautés de nos villes. Toute la société - et en particulier les municipalités et autres gouvernements locaux et régionaux - doit se préparer d'urgence à affronter les risques que l'IA représente : risques pour la sécurité, risques pour les élections, risques pour le fonctionnement des démocraties et, en général, pour une évaluation propre et objective de la réalité.

L'intelligence artificielle, cependant, est un instrument. Avec une réglementation adéquate, il dispose d'un énorme potentiel d'innovation, pouvant contribuer de manière décisive à innover dans la politique publique, à rationaliser la répartition des ressources et à scruter les politiques, les élus et les candidats. En démocratisant l'accès à encore plus d'éléments de la réalité et à la complexe manière dont ils s'articulent entre eux, l'IA a le potentiel d'améliorer la compréhension éclairée des citoyens sur les affaires publiques.

Le potentiel et les opportunités de la technologie civique

Ces dernières années, le concept de technologie civique a émergé, impliquant l'utilisation d'outils numériques pour encourager l'implication des citoyens, renforcer leur participation et créer de nouveaux canaux de communication entre les décideurs et les citoyens. De multiples plateformes collaboratives et open source ont été développées pour partager des données, fournir des informations et encourager la participation citoyenne, ce qui accroît la transparence et renforce la confiance dans l'administration. La technologie civique est également devenue un moyen de mobiliser et de structurer l'intelligence collective, c'est-à-dire la capacité d'agréger des groupes de personnes pour promouvoir une action collective basée sur un jugement collectif, ayant le but de résoudre un problème pertinent de la communauté. Les dispositifs numériques peuvent aider à recueillir et à analyser des données, par exemple, à l'aide d'outils de science citoyenne, contribuant ainsi à la prise de décisions et à la surveillance de l'action publique.

Les bonnes pratiques des processus participatifs inclusifs

La démocratie participative et la participation politique encouragées par ces réformes sur tous les Continents sont la cause qui unit les plus de mille villes formant l'OIDP. Le premier résultat de ce changement progressif qui s'affirme dans le monde entier — et dont les conférences de l'OIDP sont à la fois une plateforme et un phare — est l'augmentation des politiques publiques inclusives, qui donnent naissance à de nouveaux acteurs politiques dans les villes : les femmes, les personnes âgées, les jeunes, les enfants, les nouvelles familles, les migrants et tant d'autres.

Les femmes et le mouvement féministe municipaliste sont au cœur des nouvelles politiques. Les nouvelles politiques durables impliquent des réductions significatives de la consommation afin de protéger les écosystèmes et de promouvoir véritablement l'équité sociale et des opportunités pour tous. Le rôle des villes moyennes, telles que Valongo, est absolument crucial dans ce processus sur tous les Continents : en tant que lieux de liaison entre le monde rural et urbain, entre les périphéries et les centres

de pouvoir politique, les villes moyennes sont par excellence des espaces d'apprentissage démocratique. C'est là que fleurissent certaines des expériences les plus prometteuses de co-création, de participation citoyenne, d'engagement communautaire et de démocratie représentative.

Le plus grand mérite de la démocratie participative réside de la manière dont l'intervention des citoyennes et citoyens, ainsi que leurs manifestations de volonté, se rejoignent avec les missions des services publics locaux, régionaux et nationaux — et avec l'action des politiciens élus dans chaque organe de l'État. C'est précisément par le biais de la participation que les citoyens deviennent les moteurs de changements structurels de la plus grande importance !

Les pratiques participatives montrent de manière très éloquent que la démocratie n'est pas seulement, ni avant tout, "la décision de la majorité". La démocratie ne consiste pas à remplacer pacifiquement un gouvernement par un autre. Le plus important dans les démocraties, c'est le fonctionnement de leurs institutions et de leurs règles ! En bref, "l'engagement civique" qui résulte du processus lui-même.

Dans une expérience qui implique des citoyens de sexe, d'âge, de formation et de statut social différents, plus que le résultat du choix, il importe de savoir comment ils ont formé leur proposition ensemble, comment ils l'ont présentée aux élus et se sont battus pour sa mise en œuvre, obtenant leur accord. Il est également important de savoir comment les citoyens surveillent ensuite la mise en œuvre de la décision politique par les services publics. Pour la résilience démocratique des communautés, ce processus d'engagement des citoyens est aussi, voire plus important que le résultat matériel obtenu à la fin.

C'est parce qu'ils incarnent pleinement le matériel génétique ancestral des démocraties que les processus participatifs représentent en eux-mêmes les vertus des systèmes démocratiques et leurs règles et processus. C'est précisément pour cette raison qu'ils se constituent en écoles de pratiques démocratiques et, dans cette mesure, en véritables incubateurs de résilience démocratique et barrière aux populismes démagogiques et d'exclusion dans les communautés dans lesquelles ils opèrent.

Les enjeux de transparence et de gouvernance ouverte

La gouvernance ouverte émerge comme une nécessité de désenchevêtrer l'administration publique, de promouvoir une plus grande transparence et réactivité, et ainsi de restaurer la confiance des citoyens. Elle vise également à répondre au besoin de prévenir les pratiques préjudiciables à l'intégrité des institutions et à la crédibilité des décideurs. Sa mise en œuvre implique un ensemble de changements dans la manière dont les politiques publiques sont conçues et mises en œuvre, offrant aux citoyens la possibilité de s'impliquer dans leur formulation et d'être des partenaires actifs dans leur évaluation et leur suivi, générant ainsi plus d'efficacité et d'assertivité.

Ces politiques impliqueront nécessairement une augmentation des expériences de gouvernance à plusieurs niveaux, impliquant de plus en plus les gouvernements locaux avec les gouvernements nationaux et multinationaux.



La conférence Valongo se tiendra en octobre 2024, l'année où le Portugal célèbre le 50^e anniversaire du 25 avril, une révolution sans violence qui a mis fin à une longue période de dictature, a rétabli la démocratie et a institué des élections libres et universelles dans les municipalités portugaises. La conférence de l'OIDP sera l'endroit idéal pour discuter et présenter des propositions pour construire des systèmes démocratiques résilients qui donnent aux gens de réelles opportunités d'influencer le changement dans leurs communautés, dans leurs municipalités, dans leurs pays.

La conférence de l'OIDP "menaces populistes : renforcer la résilience démocratique avec des communautés participatives " à Valongo en 2024 constituera une étape mondiale dans la mobilisation des villes participatives pour revitaliser leurs systèmes démocratiques au profit de leurs citoyens.

Programme Provisoire

Jeudi 17 octobre

- Accueil des délégations
- Séance d'Ouverture
 - José Manuel Ribeiro, Président de l'Observatoire International de la Démocratie Participative (OIDP) et Maire de Valongo
 - Emilia Saiz, Secrétaire Générale de Cités et Gouvernements Locaux Unis (CGLU)
 - Cas Mudde, politologue et professeur d'affaires internationales UGAF Stanley Wade Shelton à l'université de Géorgie (États-Unis), est un spécialiste mondialement reconnu des politiques d'extrême droite et populistes, qui se concentre spécifiquement, mais pas exclusivement, sur les développements politiques en Europe et en Amérique du Nord.

Vendredi 18 octobre

Conférences, plénières et tables rondes

Prix OIDP

Samedi 19 octobre

Assemblée Générale de l'OIDP

Conférences, plénières et tables rondes

Séance de clôture

Municipalité de Valongo

La municipalité est née en 1836, il y a 187 ans, mais l'histoire de ce territoire de 75 kilomètres carrés est vieille de centaines de millions d'années. Ils remontent à l'ère paléozoïque, lorsque les trilobites

peuplaient la Terre. Et elle a été le théâtre d'épisodes historiques importants liés à ses mines d'or lorsqu'elle a intégré l'Empire romain.

Aujourd'hui, Valongo est la première destination métropolitaine dans la pratique des sports de plein air et est la porte d'entrée du Parc des Chaînes de Montagnes de Porto. En plus de la beauté des montagnes et des rivières, il possède un très vaste patrimoine, qui met en valeur la tradition séculaire du biscuit et de la brioche traditionnelle, l'art du jouet traditionnel portugais, la tradition spectaculaire du Festival "Bugiada e Mouriscada", la richesse de l'ardoise, monuments religieux et ferroviaires.

Prête à accueillir les investissements, à favoriser l'établissement des personnes et à attirer les touristes, au cours de la dernière décennie, Valongo s'est affirmée comme une municipalité de référence nationale dans le lancement et la consolidation de processus de démocratie participative, son maire étant le président du Réseau portugais des municipalités participatives.

De 2024 à 2025, la Municipalité de Valongo organisera un événement continu dédié aux « 50 ans de la démocratie locale ». La 23^e Conférence annuelle de l'Observatoire International de la Démocratie Participative - OIDP sera un moment phare de ce programme.

OIDP

L'Observatoire International de la Démocratie Participative (OIDP) constitue un réseau de plus de mille villes à travers le monde, cherchant à ce que les gouvernements locaux et régionaux, ainsi que les organisations de la société civile et les centres de recherche, collaborent entre eux pour développer, mettre en œuvre et diffuser des expériences de démocratie participative et délibérative sur une base de coopération et de solidarité internationale.

Fondé en 2001, l'OIDP est membre de Cités et Gouvernements Locaux Unis (CGLU) depuis 2006, le plus grand réseau de villes et de gouvernements locaux du monde, dont la mission est de représenter ses membres et d'affirmer les principes fondamentaux de la proximité, de la décentralisation et du leadership politique démocratique.

L'OIDP organise chaque année une conférence internationale, réunissant des participants de tous les continents, pour discuter et réfléchir à l'état de la démocratie participative dans le monde.

UCLG

Cités et Gouvernements Locaux Unis (UCLG) est une organisation internationale qui rassemble des villes, des gouvernements locaux et régionaux, ainsi que des associations municipales du monde entier, dans le but de représenter et de défendre les intérêts des gouvernements locaux à l'échelle mondiale.



OIDP2024@CM-VALONGO.PT | WWW.OIDP2024.CM-VALONGO.PT

